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Свердловским собакам найдут приют
После распоряжения губернатора 
Татьяна БУРОВА

Пошёл отсчёт 
двухнедельного срока, 
который губернатор 
Евгений КУЙВАШЕВ дал 
главам муниципалитетов 
Свердловской области на 
отлов бездомных собак 
и организацию приютов 
для них. Тема гуманного 
сокращения количества 
агрессивных животных 
стала актуальной после 
того, как в Забайкалье стая 
загрызла семилетнюю 
девочку, случаи нападения 
есть и в Свердловской 
области. Буквально вчера 
в Екатеринбурге собака 
покусала маленького 
ребенка.

Тема безнадзорных жи-
вотных регулярно обсуждает-
ся как СМИ, так и на всех уров-
нях власти. «Областная газе-
та», в частности, последний 
раз писала об этом 29 янва-
ря 2022 года (материал «Усы-
плять нельзя помиловать»). 
Поводом послужили поправ-
ки в Федеральный закон «Об 
ответственном содержании 
животных», которые внесены 
в Госдуму главой Забайкаль-
ского края Алесандром Оси-
повым. В частности, предла-
гается не выпускать всех от-
ловленных стерилизованных 
и неагрессивных собак на во-
лю, а отправлять их в приют 
на пожизненное содержание. 
Эту идею поддержали руко-
водители многих регионов, а 
глава Бурятии Алексей Цы-
денов, не дожидаясь приня-
тия поправок в федеральный 
закон, ввёл данную норму на 
территории своей республи-
ки указом. Некоторые депута-
ты и вовсе настаивают на от-
стреле бездомных псов.

Евгений Куйвашев выбрал 
более гуманный путь. «Уважа-
емые мэры… – написал он на 
своей странице в Instagram. 
– Я поручаю вам лично про-
ехать по всем передержкам и 
приютам, узнать, что там про-
исходит… В течение двух не-
дель нужно отловить всех без-
домных собак и стерилизо-
вать их. После стерилизации 
отпускать их на волю нельзя, 
нужно держать в приютах. Ес-
ли понадобится дополнитель-
ная еда для собак – договори-
тесь с бизнесом, чтобы отдава-

ли остатки из столовых. Дого-
воритесь о строительстве вре-
менных деревянных вольеров. 
Вы же главы, в конце концов, 
это ваша ответственность. 
Всех собак нужно пересчитать 
и сообщить сумму, которая 
нужна на их содержание…»

Мест не хватает
Приюты предстоит созда-

вать в авральном режиме. Их 
на Среднем Урале катастро-
фически не хватает. Чтобы по-
нять масштабы дефицита, до-
статочно сравнить две циф-
ры. В 2021 году в Екатерин-
бурге было отловлено 794 со-
баки. А муниципальный при-
ют – единственный в регионе 
– рассчитан максимум на сто 
животных. Частных пунктов 
временного содержания все-
го 16 – слишком мало, чтобы 
разместить всех бездомных 
четвероногих. Так что систе-
ма ОСВВ – отлов, стерилиза-
ция, вакцинация, выпуск в ме-
ста обитания, предусмотрен-
ная действующим законода-
тельством является в нынеш-
них условиях единственно 
возможной.

В то же время эксперты 
обращают внимание на отло-
женный характер результа-
тов от реализации данного 
подхода. Заместитель дирек-

тора департамента ветери-
нарии Свердловской области 
Игорь Стрельцов подчерки-
вает: «Как показывает прак-
тика других регионов, метод 
«отлов, вакцинация, стерили-
зация, возврат на прежнее ме-
сто обитания» достигает це-
лей по снижению численно-
сти животных без владельцев 
через 3–4 года. В нашей обла-
сти данный метод применяют 
два года».

В Серовском городском 
округе отловом и содержани-
ем мест пребывания беспри-
зорных животных занима-
ется Дмитрий Николаенко. 
Журналист «ОГ» дозвонился 
до него в тот момент, когда он 
вёз в машине пять отловлен-
ных собак. 

– До вступления в силу гу-
манного закона в наших кра-
ях отстреливали 2–2,5 тыся-
чи собак в год, – говорит он. – 
И меньше их не становилось. 
После того как их стали отлав-
ливать, стерилизовать и снова 
выпускать, численность тоже 
не сократилась. И боюсь, что 
строительство приютов про-
блему не решит. Ну соберём 
мы тысячу собак в приюте, а 
через пару лет понадобится 
содержать две тысячи. Да, мы 
возвращаем на волю стерили-
зованных и кастрированных 
особей. Но владельцы отпуска-

ют погулять своих нестерили-
зованных и некастрирован-
ных, и животные продолжают 
плодиться. Так что стрелять, 
ловить – бесполезно. Приро-
да своё возьмёт. Решение про-
блемы надо начинать с перво-
причины – с человека. У нас в 
округе бегает множество соба-
чек с голубыми глазами – по-
томство хаски, которых лю-
ди взяли, следуя моде, наигра-
лись и выкинули.

По мнению Дмитрия Ни-
колаенко, в стране необходи-
мо ввести обязательную реги-
страцию домашних животных, 
их маркирование или чипиро-
вание. Кроме того, необходимо 
установить контроль за разве-
дением собак. И, конечно же, 
должна быть административ-
ная ответственность для тех, 
кто выпускает гулять собак 
без присмотра, кто их выбра-
сывает. – По улицам много бе-
гает хозяйских собак, – расска-
зывает Дмитрий Николаенко. 
– Начинаешь выговаривать, в 
ответ слышишь: «Она у меня 
незлая». Но размножаться-то 
она может! Полицейские, ко-
торые иногда с нами в рейдах 
участвуют, могут лишь бесе-
ду с нарушителем содержания 
собак провести. А надо, чтоб 
имели право штрафовать.

Приютская 
география
В Свердловской области 

планируется построить шесть 
межмуниципальных приютов. 
Они появятся в каждом управ-
ленческом округе – в Алапаев-
ске (Восточный УО), Верхней 
Салде (Горнозаводской УО), 
Полевском (Западный УО), 

Верхотурье (Северный УО), 
Сысерти (Южный УО). Но не 
только. На прошлой неделе, к 
примеру, место для будущего 
приюта искали в Заречном и 
Артёмовском.

– Вместе с депутатом За-
конодательного собрания 
Свердловской области Вяче-
славом Вегнером мы езди-
ли по территории и присма-
тривали место для будущего 
приюта, – рассказывает гла-
ва Артёмовского городско-
го округа Константин Тро-
фимов. – Нашли два подхо-
дящих варианта. Одно поме-
щение можно просто выку-
пить и использовать. А стро-
ить на пустом месте сложно 
и дорого – требуется проек-
тирование, соблюдение всех 
требований, весьма строгих, 
должен отметить. Но рабо-
чая группа уже взялась за де-
ло, финансирование обеща-
ют. Так что справимся.

Присмотрели подходящую 
площадку, как сообщил в сво-
ем аккаунте в Фейсбуке Вя-
чеслав Вегнер, и на террито-
рии Заречного. Там же обсуди-
ли возможность расширения 
территории частного прию-
та при условии перехода его 
в муниципальную собствен-
ность. По поручению главы 
Нижнего Тагила Владисла-
ва Пинаева начата процедура 
выделения земель для строи-
тельства модульного приюта 
в нежилой зоне между улица-
ми Верхняя и Нижняя Черем-
шанка. У каждой бездомной 
собаки когда-то был хозяин, а 
у безнадзорной он есть. Вот с 
него в первую очередь и дол-
жен быть спрос.

От молекул к звёздам
Уральские учёные моделируют условия жизни в космосе и готовятся изменить ДНК растений
Дарья ПОПОВИЧ

Накануне Дня российской 
науки, он отмечается 
сегодня, Уральский 
федеральный университет 
представил свои 
разработки, аналогов 
которым в России нет. 
Сейчас свердловские 
учёные занимаются 
исследованием 
космических туманностей, 
чтобы выяснить, 
возможна ли жизнь в 
космосе. Кроме того, 
идёт работа с аппаратом, 
с помощью которого 
можно вывести генно- 
модифицированные 
растения, способные 
выжить в условиях 
загрязнённой среды. 

Жизнь в космосе
– Астрономическое на-

правление существует в 
Уральском федеральном 
университете, наверное, 
со времён запуска перво-
го спутника в космос, – рас-
сказывает руководитель на-
учной лаборатории астро-
химических исследований 
Антон Васюнин. – Однако 
впервые в России в астрохи-
мической лаборатории уни-
верситета собрана установ-
ка, которая воссоздаёт кос-
мические условия. С её по-
мощью учёные смогут при-
близиться к разгадке тайны 
зарождения жизни во Все-
ленной. Это вакуумная ка-
мера порядка пяти литров. К 
ней подключены специаль-
ные насосы, которые отка-
чивают из неё практически 
весь воздух. Остаётся ма-
лое количество газа, что со-
ответствует условиям без-
воздушного космического 
пространства. Также к этой 
установке монтируется кри-
остат, который позволяет 

создать очень низкую тем-
пературу – минус 263 граду-
са по Цельсию. Для сравне-
ния: в России, в Якутии, са-
мые низкие температуры – 
70 градусов.

По словам ведущего спе-
циалиста научной лаборато-
рии астрохимических иссле-
дований, который участво-
вал в сборке устройства, Гле-
ба Федосеева, эта установка 
позволяет проводить хими-
ческие опыты: наблюдать, 
как в таких условиях обра-
зуются лёд и молекулы, это 
позволит в теории спрогно-
зировать, как зарождается 
жизнь вне Земли. 

– Результаты исследова-
ния в лаборатории необхо-
димо сравнивать с резуль-
татами, полученными с по-
мощью крупнейших теле-

скопов, как российских, так 
и зарубежных. Таким обра-
зом, мы сможем лучше по-
нять, что происходит в кос-
мосе. Это поможет прибли-
зиться к ответу на вопрос: 
возможно ли зарождение 
жизни в космосе из обнару-
женных там органических 
соединений, – поясняет Глеб 
Федосеев. 

Прочесть 
биотекст
Сделать растения устой-

чивее к тяжёлым металлам 
в загрязнённой почве – осо-
бенно важно для Среднего 
Урала. По результатам на-
блюдений за последние пять 
лет Министерство природ-
ных ресурсов и экологии РФ 
выявило города со значи-

тельным загрязнением почв 
тяжёлыми металлами. В 
опасной зоне – Асбест, Верх-
няя Пышма, Первоуральск и 
Полевской.

– Фактически – это 
устройство, которое читает 
биологические тексты. Это 
нанопоровый секвенатор. 
Последние десятилетия под 
секвенаторами мы понима-
ем только устройства, кото-
рые читают последователь-
ность нуклеотидов в ДНК 
или в РНК, – поясняет до-
цент кафедры, старший на-
учный сотрудник лабора-
тории Биотехнологии под-
держания и восстановления 
компонентов природных и 
трансформированных био-
систем Алексадр Ермошин.

По его словам, раньше на 
то, чтобы расставить по ме-

стам все нуклеотиды в пра-
вильной последовательно-
сти и расшифровать геном 
человека, учёные из раз-
ных лабораторий трати-
ли не один год. Сейчас с со-
временным прибором, ко-
торый стоит в лаборатории 
университета, на подобный 
эксперимент, но не с челове-
ком, а с растениями, уходит 
всего несколько дней. Уста-
новка представляет собой 
одноразовую пластину раз-
мером чуть больше флеш-
ки, в которую попадает био-
логический материал. Пла-
стина вставляется в прибор, 
отдалённо напоминающий 
принтер.

– Растения реагируют 
на воздействие в том чис-
ле на молекулярно-генети-
ческом уровне. Наша зада-

ча – понять механизм син-
теза лигнина, помогающего 
растениям бороться с агрес-
сивным влиянием загряз-
нённой среды, и научить-
ся им управлять, – поясняет 
заведующая кафедрой Био-
технологии поддержания и 
восстановления компонен-
тов природных и трансфор-
мированных биосистем, ве-
дущий научный сотрудник 
Ирина Киселёва. По её сло-
вам, это поможет в даль-
нейшем создать генно-мо-
дифицированные растения,  
которые смогут выжить в 
агрессивной среде, и спо-
собные, в конечном итоге, 
не впитывать в себя загряз-
няющие вещества, а разла-
гать их, очищая тем самым 
почву. 
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Сложнее всего охотиться на волкособов – это помесь волков и диких собак. 
Они хорошо знают повадки людей, поэтому им проще от них скрыться

Глеб Федосеев показывает, как в устройстве, имитирующем космические 
условия, будут проводиться химические эксперименты

Алексадр Ермошин уверен: новая установка поможет установить, 
при каких факторах растения больше всего подвергаются стрессам
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Идёт охота на волков
Станислав МИЩЕНКО

В конце января 
в Свердловской области 
разрешили полный 
отстрел волков 
в связи с увеличением 
их численности. Из-за 
снежной зимы хищникам 
трудно охотиться на косуль, 
лосей и кабанов, поэтому 
они выходят к людям и 
загрызают домашних 
животных. Последний 
раз волка на Среднем 
Урале видели полторы 
недели назад на окраине 
Екатеринбурга около парка 
Каменные Палатки. И хотя 
серые боятся человека, 
от голода могут напасть 
и на него.

Департамент по охране, 
контролю и регулированию 
использования животного 
мира Свердловской области 
своим приказом разрешил 
отстрел 100 процентов вол-
ков во всех лесах, кроме за-
поведных. По состоянию на 
2021 год, этих хищников на-
считывалось 907 особей, а 
в 2020-м их было 793. Волк 
– очень плодовитое живот-
ное. Самка приносит за раз 
от 5 до 8 щенков, поэтому 
численность стаи неуклонно 
растёт. Для её снижения не-
обходимо изымать более 44 
процентов популяции, но к 
этому показателю охотники 
приблизились лишь в про-
шлом году, когда добыли 383 
волка.

– Приказом Минприро-
ды России при регулировании 
численности волка допускает-
ся её сокращение ниже показа-
теля 0,05 особей на 1 000 гек-
таров, вплоть до нуля. Это по-
зволит минимизировать вли-
яние хищника на популяцию 
диких копытных и иных ви-
дов охотничьих животных, 
снизить напряжённость по бе-
шенству, трихинеллёзу, гель-
минтозам и другим опасным 
инфекциям, – отметили в ре-
гиональном департаменте по 
охране животного мира.

Свердловские зоозащит-
ники отнеслись к новости о 
полном отстреле волков с на-
стороженностью. Жительни-
ца Екатеринбурга Евгения 
Карзова считает, что это при-
ведёт к истреблению хищни-
ков и негативно повлияет на 
пищевую цепочку: из-за от-
сутствия волков кабаны бу-
дут бесконтрольно размно-
жаться и тоже начнут разо-
рять деревенские дворы и 
огороды, оставляя хозяев без 
запасов на зиму.

Но охотники говорят, что 
подобное вряд ли случится – 
в реальности полный отстрел 
волков невозможен, потому 
что их не так-то просто до-
быть. Охота на них достаточ-
но трудоёмкая и сложная даже 
для профессионалов. Случай-
ная встреча с хищником прак-
тически исключена, посколь-
ку это очень хитрые, осторож-
ные и выносливые животные.

На Урале их добывают зи-
мой в ходе облавной охоты. В 

ней всегда участвуют несколь-
ко человек. Сначала они ищут 
по следам предполагаемое ме-
сто днёвки волков, потом про-
тягивают наперерез им верёв-
ку с красными флажками дли-
ной не менее пяти киломе-
тров, а дальше стрелки разме-
щаются по номерам и берут 
хищников в кольцо. Но волки 
настолько умны, что загнать 
их бывает очень сложно.

– Я много раз участвовал 
в охоте на волков, но ни разу 
их не добывал. Мы в прошлом 
году ездили в Байкаловский 
район, пытались отследить 
одного серого. Долго шли по 
его следу, а потом оказалось, 
что он обошёл нас по кругу и 
скрылся от преследования по 
нашим же следам. А один раз 
во время охоты волчья стая за-
драла нашу гончую собаку. Мы 
побежали на её лай и замети-
ли, что в трёхстах метрах от 
нас туда направились и вол-
ки. Больше собаку мы не виде-
ли, – рассказал «ОГ» охотник 
из Екатеринбурга с 20-летним 
стажем Валентин Прокопьев.

По его словам, большая 
часть волков в Свердловской 
области обитают в малодо-
ступных местах на севере ре-
гиона, хотя в последнее вре-
мя много их стало и на юге: не 
так давно охотник наткнулся 
на трёх хищников у Сысерти. 
Но пока он расчехлял оружие, 
серые убежали обратно в лес. 
Так что полностью отстрелить 
этих животных нельзя просто 
физически.

В ТЕМУ
Генпрокуратура РФ предложила разработать критерии немотиви�
рованной агрессии бездомных собак. Об этом сообщило РИА Но�
вости. По мнению надзорного органа, отсутствие единых критери�
ев немотивированной агрессивности животных препятствует при�
нятию оперативных мер в отношении особей, представляющих 
опасность для жизни и здоровья граждан.

МНЕНИЕ
Анна ВАЙМАН, директор благотворительного фонда «ЗООзащита»:

– Возникает вопрос: где будут содержаться все отловленные 
собаки? Ведь существующие приюты и передержки переполнены. 
Даже если предположить, что все собаки будут отловлены, то куда 
будут поступать следующие партии животных без владельцев, на�
пример, через месяц или два? Значит, собак будут просто ликвиди�
ровать? Но это запрещено действующим законом.

Напомню, что регулирование численности безнадзорных живот�
ных закреплено на уровне ФЗ №498. В нём ясно сказано, что неагрес�
сивные животные должны выпускаться обратно в среду обитания. 
Агрессивные же должны содержаться в приютах. Очень важно, что 
по закону, собаки, которые уже выпущены по программе ОСВВ (с бир�
кой в ухе), не подлежат повторному отлову, если только не представ�
ляют угрозу для жителей. Повторный отлов таких собак незаконен.

В других регионах России есть успешный опыт решения данной 
проблемы. Например, в Нижнем Новгороде, в Санкт�Петербурге, в 

Тюмени за последнее время в разы сократилась численность без�
надзорных животных, уменьшилось количество покусов от собак 
и снизилась нагрузка на бюджет. Но для этого нужно время. Ещё 
ни одно государство мира не решило проблему безнадзорных жи�
вотных за две недели. Это длительная, кропотливая и комплекс�
ная работа.

Необходим реально работающий механизм, позволяющий предо�
ставлять земельные участки для НКО без проведения торгов под стро�
ительство приютов для безнадзорных животных, выделение субсидий 
на их функционирование, проведение социальной рекламы и стерили�
зации животных.

Необходимо отменить действующие нормативы затрат и перей�
ти на рыночные цены. При этом общая сумма выделенной субсидии 
не изменится, изменится лишь количество услуг. В настоящее вре�
мя как минимум 30 процентов выделенных на эти цели из бюджета 
средств остаются неизрасходованными.

На Госуслугах можно будет 
регистрировать детей и подростков
Премьер-министр РФ Михаил МИШУСТИН подписал постановление, 
которое позволит подросткам старше 14 лет самостоятельно реги-
стрироваться на портале «Госуслуги». Детей младше 14 лет могут 
зарегистрировать их родители с имеющейся учётной записью.

Об этом председатель правительства рассказал на опера�
тивном совещании с вице�премьерами 7 февраля.

«Это важное законодательное изменение избавит детей и 
их родителей от посещения инстанций и сбора необходимых 
документов», – передаёт слова Михаила Мишустина пресс�
служба кабмина.

Такая мера позволит упростить школьникам доступ к циф�
ровым ресурсам. Через учётную запись на портале «Госуслу�
ги» дети и подростки смогут посмотреть свои оценки в он�
лайн�дневнике, узнать домашнее задание, ознакомиться с ин�
формацией при поступлении в учебное заведение и так далее.

Подросткам при регистрации нужно будет указать свои па�
спортные данные, СНИЛС, номер мобильного телефона и адрес 
электронной почты.

Юрий ПЕТУХОВ

Крупную партию наркотиков 
изъяли в Екатеринбурге
Подозреваемого в сбыте в особо крупном размере взяли в ходе спец-
операции 2 февраля в районе улицы Отто Шмидта. У 26-летнего граж-
данина ближнего зарубежья изъято около 1,5 килограмма героина.

Как сообщил глава пресс�службы свердловского главка 
МВД Валерий Горелых, подозреваемого сыщики задержали 
в тот момент, когда он сделал так называемую «закладку». 

Пока сыщики вместе с подозреваемым ожидали прибы�
тия следственно�оперативной группы для изъятия найденного, 
на месте происшествия появился покупатель, которому предна�
значался криминальный товар. На глазах у полицейских неиз�
вестный мужчина подошёл к месту, где находились наркотики, 
и поднял свёрток. Заметив сотрудников, он попытался выкинуть 
запрещённые вещества и скрыться, но был задержан на месте.

Всего у «покупателя» было изъято 2,75 грамма героина. 
Задержанным оказался ранее судимый 33�летний местный 
житель, который, по версии правоохранителей, планировал 
продать полученный товар. 

– У полицейских также имелась информация, что «за�
кладчик» располагает более крупным объёмом героина. По�
этому был организован осмотр места проживания иностран�
ца. В результате на съёмной квартире на улице Щорса сыщи�
ки обнаружили рюкзак, в котором находилось ещё несколь�
ко пакетов с наркотиками, а также предметы для расфасов�
ки запрещённых веществ. Последующая экспертиза подтвер�
дила, что найденное также является героином общей массой 
почти 1,5 килограмма, – рассказал Валерий Горелых.

Сейчас в отношении подозреваемого возбуждены уголовные 
дела по нескольким статьям за сбыт наркотиков в особо круп�
ном размере. Максимальное наказание, предусмотренное за по�
добное преступление, может составлять вплоть до пожизненно�
го лишения свободы. Подозреваемый помещён под стражу. 

Диана ХРАМЦОВА




